

その上で地域の実情に見合った被害防止技術を、私たち自身の意識改革を通して求めていく必要があります。また、鳥獣害防止対策において、先人からの口伝である所謂「農村伝説」がありますが、信憑性の低いものが多くの、これに惑わされてしまうと正しい被害対策ができなくなつて

農林省によると、農林業被害のうち、特に大きいのがシカやイノシシによる被害で、農作物被害は実に被害額全体の6割以上に及びます。また、森林の被害面積については全国で年間約7・000ヘクタールによる被害が約8割を占めています。

鳥獣被害は農林業に多大な被害をもたらすだけなく、當農意欲の

な被害をもたらす恐れもあるのです。この現状を踏まえ2013年環境省・農林水産省が対策の一つとして、「抜本的な鳥獣捕獲強化対策」を策定。2023年までにシカ・イノシシの生息数を半減させることを目指として掲げて、シカについては、2011年度実績の2倍以上の捕獲を実施しなければなら

めません。狩猟人口の減少などを考慮するとき、ハーデルの高い対策だと思わざるを得ません。だが、森林を末長く健全な状態に保全するためには、生息域の密度などを考慮した適切な捕獲・狩猟を行うことは必要で重要なことになります。しかし、国が推進する獣害対策は獣害問題を野生動物問題と位置付け、動物と

荒廃した森をいかにして再生させるかが、今問われている大きな課題であります

荒廃した森では野生動物は棲めず、本来ならば奥山にいるはずの野生動物が里に出てくるのは当然のことです。

「国の宝は山なり。山の衰えは、則ち国の衰えなり」。

このように先が読め

山際の藪を刈って緩衝地帯を作ったり、耕作放棄地を刈り払つたりして鳥獣の隠れ場所や通り道をなくすなど集落や農地周辺の環境改善が、鳥獣と人間の住み分けに繋がるのです。私たちは知らず知らずのうちに野生動物に餌付けを行い、誘引し、隠れ場所まで提供しているということを自覚し意識改革を図ること

近代化が進むにつれは人と自然との関わりが希薄化しています。それは都市だけのことではなく、中山間地域でも生活と自然が背を向きてしまってます。再び自然との関わりを取り戻すには、今の時代や社会背景にあつた新しい関わり方を作り上げていかなければならないと考えます。

高齢化や人口減少が加速する人間社会を凌駕しつつあり、もはや行政主導や個人での技術論では対抗しきれない状況となつてきました。効果的な被害対策を行うためには、地域住民が被害対策に対する意識を共有し、かつ機能的な体制づくりを同時に進め、個人パワーから集団パワーに切り替えていく必要があると考えます。研修会などを通じて集落単位で從来の対策の適否を検証し、今後の対策について合意形成を図ること

地域では「農村伝説」からの早急な脱却が必要です。

中山間地域における人口の減少や高齢化、生活スタイルの変化などによって、人間活動が低下していることも鳥獣被害が増える要因となっています。かつては里山として人間の影響があった森林も、管理や炭焼き、狩猟などで出入りする人がいなくなり、シカやイノシシ、サルといった動物による被害は中山間地域を中心に深刻化が進んでいます。

を農山村に対して与えています。加えて森林破壊、希少植物の食害など生態系への影響も問題となっています。さらに、野生鳥獣の個体数が増加傾向にあります。環境省の調べによると、シカの推定個体数は平成25年度末において約305万頭。これは、平成元年の約30万頭から四半世紀で約10倍に増加したことになります。さらに、現在の捕獲率を維持した場合、2025年には約500万頭にまで増加し、今以上に大き

明治時代からいくつかの保護策はとられていましたが、昭和23年になると全国的に雌ジガが狩猟獣から外される保護政策が始まりました。昭和53年には雄ジ力の捕獲数も1日1頭に制限されるなどの保護管理が行われ、シカの数はV字回復を遂げました。何故か、回復後も保護政策は平成2年ごろまで続きました。

今、政府が掲げる「抜本的な鳥獣捕獲強化対策」は、「増えたら殺せ、減つたら保護」という「泥縄」感は否

さらに国政による拡大造林があります。昭和20年～30年には戦後の復興のため木材需要が急増し政府は広葉樹からなる天然林の伐採跡地に針葉樹を中心の人工林に置き換える拡大造林政策を実施。天然林などの伐採で出来た当時の草地は、シカの好ましい環境となりシカの急増に繋がっています。現在の日本の森は、木の使い過ぎによる危機ではなく、木を使わなくなつたことによる歴史上初めて

し、野生動物を奥山に追いやつた歴史があります。耕作放棄地の増加や、山間地域の過疎・高齢化による人圧の低下などで、今や野生動物は平野部にリターンをしてきているのです。

れる生物が増加していく一方で、特定の鳥獣による生活環境や農林水産業、生態系に係る被害が増加しているなど野生動物を取り巻く環境は、時代と共に変化しています。

いつの時代でも私たち人間は、人の価値観で野生動物を見ていますが、総合的な見地から鳥獣の保護及び管理を推進するとともに、人と野生鳥獣が共存し生物の多様性を維持していくことが、今後私たちに課せられた重要な課題です。

集落環境改善と 対・獣害意識改革

編集責任者
山村 準
tel:0595-63-1725
Email
jyun.y@asint.jp
名張鳥獣害問題連絡会

発行部数
【全戸回覧】
錦生地区：100部
赤目地区：150部
箕曲地区：70部
ひなち地区：220部
つつじが丘：430部
【全戸配布】
国津地区：380部

市民センター：90部
(9地区)
名張市議会：20部
名張市役所：30部

狼新間

対・獣害意識改革と集落環境改善

今や獣害は、過疎化をもたらす要因の一つとなっています。特に山間一字に表れる以上の影響額として数がり、被害が拡大する傾向があります。放棄地の増加にもつながり、被災地の耕作減退や耕作放棄地の増加など、生態系に大きな影響を及ぼすことがあります。『何故、このようにシカなどの野生動物が急増したのでしょうか?』
先ず、国政による保護政策があげられます。農業問題として農家目線での対策は置き去りにされているような気が

編集責任者
山村 準
tel:0595-63-1725
Email
jyun.y@asint.jp
名張鳥獣害問題連絡会

発行部数
【全戸回覧】
錦生地区: 100部
赤目地区: 150部
箕曲地区: 70部
ひなち地区: 220部
つつじが丘: 430部
【全戸配布】
国津地区: 380部
市民センター: 90部
(9地区)
名張市議会: 20部
名張市役所: 30部

日本に鹿は夜行性のようと思えますが、これは、鹿が人間の行動に合わせて行動時間を変えた結果なのです。

シカの社会は一夫多妻制の社会で、群れを作ります。成獣のオスとメス別々に群れを作ります。メスの群れは、母親を筆頭にその母から生まれたメスの子供たちで形成されます。

オスは生後1~2年で島県の宮島では町のジカは、奈良公園や広暮らすホンシュウなど7種がいます。中でも本州でシマジカはエゾシカ、ツ



シカによる森林被害 赤目町龍神山

※記事の訂正
4月号「シカを知ろう」
シカの寿命は雄12～15
歳。雌20～25歳に訂正。
尚、シカ寿命についての
記事が重複していたこと
をお詫びいたします。

「二ホンザルについて」を参考に二ホンザルの基礎知識の概要をお話します。世界的に見て二ホンザルは人を除く靈長類のなかで最も北に棲むサルとして知られています。中でも、北海道と琉球列島をのぞいた日本列島の主として広葉樹林隊に広く分布しています。

オスの平均体重は12～15 kgメスは8～13 kg。体長はオスで54～61 cm、メスは47～60 cm尾は短くオスが8～12 cm、メスが7～12 cmほど、歯は人と同じで乳歯が20本永久歯が32

それで一生を過ごしますが、多くのオスは性成熟期になると群れを出ていきます。その後ヒトリザルとして行動します所謂ハナレザルです。やがてどこかの群れに加わります。そして生涯に渡つて、いくつかの群れを点々と移動するようです。群れは、大人のメスとその子供の血縁関係で構成されていて、いわゆる母系的社会です。

二ホンザルは昼行性です。夜は樹上で、抱き合ったり、あるいは単独でしゃがんだ姿勢で眠ります。巣は作らず泊まり場は毎日変わります。夜明けから日没まで食物を探し

24年間に渡る根絶の取り組みが成功し、和歌山県知事より根絶宣言が出されました。この様な事にならない様に私たちも動物を飼う時は責任を持つて生涯飼育してください。名張市でも捕獲した時必ず尻尾の長さ計って確認をしています。何故なら台湾サルの特徴は尻尾が長いからです。

もしかしたら、名張にもいるかもと考え方注意が必要です。

次号からは平成15年度から名張地域のサルの行動を調査した経験に基づき生態についてお話しします。

農作物だけでなく集落周辺の雑草の大半が餌となります。レンゲやクローバー、ナンテン、サカキなどの植木も食害します。捕食者不在の草食獣のシカは、餌の供給量によって繁殖状態や死亡率などが変化します。シカにとつて餌の供給量の多少が生死に関わる最も重要なことなのです。

シカの密度が高い地域の森林では、シカの食害によつて、高さ2

鹿の行動範囲はとても狭く、0.5～2平方キロメートルの範囲内で休息と食事を繰り返しています。鹿は学習能力が高いです。少なくとも犬や猫と同等の学習能力があると言えるでしょう。牛と同じ反芻動物であるシカは、アセビなど一部の有毒な植物を除き1,000種を超える植物の葉、芽、樹皮や果実を餌としていて、その量は1日約3

サル基礎知識



チヨットー服

ねずみの話

今年の干支はネズミです。12支の1番目です。ネズミと人間の関りは古く、弥生時代からあつたらしいです。遺跡から穀物を貯蔵していた高床式倉庫にネ

ズミ返しが発見されています。人間とネズミとの間に多くの昔話があります。ネズミ浄土(おむすびころり)など、ネズミは、人間が寝ている間に食料を盗むから「寝盗み」、地下(根の国)に住んでいるから、「根住」などが語源とされています。人間とネズミの間には、悪い昔湖と山の間で狭い土地を耕して暮らしていた人々の村にネズミの大群が居ついて、村の食べ物を荒らし回りました。村人たちは固まり宮猫を連れてきてきました。ネズミは岩山を食い破って逃げ回りました。岩山が破れ、湖の水が村に流れ込み、千曲川が出

い話ばかりではありません。ネズミは大黒様の使いとも言われ神聖神されました。正月3ヶ月の間は、ネズミを「嫁が君」と呼ぶ風習の地域があります。供えた餅をネズミに取られたら「ヨメゴが来て餅を引いていった」と言うのです。なんと心豊かな人たちだったのでしょ
うえだいちいさがた
来、湖の座には上田小県の肥えた平野が出来たそうです。私たち人間は「獣害」と言うことで、全ての動物をとらえるのではなく、動物との共生を考えて行かなければいけないのかもしれません。

文・田村 修市

A 群移動状況
A 群情報 古川 高志
今日はひなち湖と青蓮寺湖周辺に集中して出没しています。
つつじが丘では「きんかん」の食害が出ています。この時期腹いっぱい食べられる物はないです。以前はダムではクズの実を食べるの

が多かつたんですけど、
今は何でしようか。

の皆さんには、再度、集落点検を行い春・夏野菜に備えて下さい。

昔は、B群の遊動域は非常に広大で、東は錦生北部・星川、西は榛原付近、南は室生。北では、笠間付近でB群の個体が目撃されていました。

それが大量捕獲以降、個体数が激減し、現在の状況になつてます。

現在、十四五頭の個体が確認されていましたが、今後、個体数の増加は火を見るよりも明らかです。

大量捕獲後3年、サル被害は皆目無くなっていますが、地域は多々あります。だが、油断は禁物です。

集落周辺にサルを誘因する餌を除去するなど「転ばぬ先」の対策が必要です。

名張A・B群出没状況

令和2年3月21日～令和2年4月20日

